
Александр ШЕСТАКОВ: 

Южно-Уральский государственный 
развития. Наших выпускников ждет 
О вступительной кампании-2010 и 
планах развития вуза читателям 
«Комсомолки» рассказали ректор 
ЮУрГУ Александр Шестаков и ответ
ственный секретарь приемной ко
миссии Александр Губарев, 

- Когда начинается вступительная кам
пания? 

А. Г.: - 20 июня. Несмотря на то что это 
воскресенье, ректор лично встретит перво
го абитуриента. 

- А во сколько первый абитуриент 
обычно появляется? 

А. Г.: - Часов в шесть утра. И ждет до 
10.00. 

- Южно-Уральскому государственно
му университету присвоен статус на
ционального исследовательского. В свя
зи с этим новые специальности открыва
ются в этом году? 

А. Ш.: - Безусловно. В ЮУрГУ каждый год 
открываются новые 
специальности. В 
этом году впервые 
мы открыли бакалав
риат по механике, 
полиграфии, пожар
ной безопасности. 
Эти направления, 
разумеется, востре
бованы рынком. Кро
ме того, мы открыли 
бакалавриат по ар
хитектуре, информа
ционным системам, 
прикладной матема
тике, химии, техно
логии производства 
хлеба и кондитер
ских изделий, энер-
го- и машиностро
ению. 

Новые направле
ния появились и в 
магистратуре, по
скольку националь
ный исследователь
ский университет 
предполагает подго
товку кадров высо
кой квалификации. Открыто большое число 
магистерских программ: энерго- и машино
строение, информационные технологии, ра
диотехника, телекоммуникации, электропри
воды, статистика, искусствоведение и исто
рия. То есть мы открываем целый спектр но
вых образовательных программ. 

- А какие шаги уже предприняты в фи
нансировании новых исследовательских 
программ? 

А. Ш.: - Мы должны создать семь научно-
исследовательских лабораторий международ
ного уровня: в области энергосбережения, 
металлургии, двигателестроения, ракетно-
космической техники, суперкомпьютерных 

и гридтехнологий, также в области физи
ки и химии. Таким образом, мы охватим все 
естественно-научные и технические составля
ющие нашего университета. Основные сред
ства по правилам расходования средств на
ционального исследовательского универси
тета пойдут на создание исследовательских 
лабораторий. 

Кроме того, большие средства будут направ
лены на создание лабораторий учебных. Мы 
и ранее систематически вкладывали деньги в 
развитие учебной базы, как победители прио
ритетного национального проекта «Образова
ние». На выставке в Москве в 2008 году мы 
победили в конкурсе на лучшую материальную 
базу среди университетов России, участвовав
ших в нацпроекте. Смею заметить, что речь 
идет о 57 вузах страны. 

Сейчас мы еще улучшим учебную базу, до
бавив к этому усовершенствованные учебные 
программы. Положительно скажутся на учеб
ном процессе и международные стажиров
ки наших специалистов в лучших универси

тетах мира. Будем 
приглашать к себе 
профессоров веду
щих вузов Европы 
и мира для чтения 
курсов лекций в 
ЮУрГУ. 

Все это обеспе
чит новый каче
ственный скачок в 
развитии универ
ситета. Тот, кто 
закончит ЮУрГУ, 
найдет хорошую 
работу обязатель
но. Это наша глав
ная цель. 

Сегодня все вы
шеперечисленные 
планы начинают 
реализовываться. 
Конкурс нацио
нального исследо
вательского уни
верситета завер
шился в мае. По
становление пра
вительства о при
своении высоко

го статуса ЮУрГУ вышло лишь две недели 
назад. 

На 30 июня в университете назначено тор
жественное открытие суперкомпьютера. Это 
один из пунктов плана развития суперкомпью
терного направления. Суперкомпьютер по
строен по технологии Т0Р-10 мирового рей
тинга. Эти технологии пока в Россию не по
ставляются. Наш главный партнер - Институт 
программных систем РАН. Программа «Скиф», 
в рамках которой реализуется наш проект су
перкомпьютера, патронируется на самом вы
соком федеральном уровне. Мы начинаем в 
России самую высокотехнологическую ли
нейку суперкомпьютеров, выводя страну в 

компьютерные мировые лидеры. Так что гря
дущая презентация - событие более чем рос
сийского масштаба. 

ЦЕНЫ - НА УРОВНЕ ИНФЛЯЦИИ 

- Новый статус вуза как-то отразится 
на его ценовой политике? 

А. Ш.: - Ни коем образом статус на цены 
не влияет. Цены определяются, с одной сто
роны, спросом и предложением. С другой -
правилами, которые нам диктует Рособра-
зование. 

Мы в этом году увеличиваем цену на офи
циальный уровень инфляции 2009 года на 
9%. 

- Вуз предоставляет рассрочку по 
оплате? 

А. Ш.: - Этот вопрос решается в индиви
дуальном порядке. Если есть серьезные осно
вания, ректорат идет на рассрочку платежа. 

- Интересует разбег цен по оплате на 
коммерческой форме обучения... 

А. Ш.: - Самые дорогие у нас юристы - 49 
тыс. руб., и архитекторы - 49,5 тыс. руб. Это 
данные прошлого года. Самое доступное с точ
ки зрения семейного бюджета направление об
учения - специальность «боеприпасы», 20 тыс. 
руб. за год. Это тоже данные 2009 года. 

- Если я поступаю на контрактную 
форму обучения и учусь только на че
тыре и пять, смогу ли я перевестись на 
бюджет? 

А. Ш.: - Да. Есть положение, согласно кото
рому в случае освобождения бюджетных мест 
мы переводим тех, кто учится на одни пятер
ки и одну четверку в семестре, на бюджет. Но 
ответственное отношение к учебе нужно до
казывать два года. 

ПОЛЕ УМЕНЬШАЕТСЯ. КАЧЕСТВО 
ПОДГОТОВКИ АБИТУРИЕНТОВ 
СТРАДАЕТ 

- Нынешний год в России - год демо
графической ямы. Как скажется это яв
ление на приеме в вуз? Чего ждете от вы
пускников школ? 

А. Ш.: - Конечно, когда уменьшается коли
чество абитуриентов, уменьшается и поле, с 
которого вуз отбирает студентов. Так что де
мографический спад напрямую влияет на ка
чество первого курса. И влияет, увы, отри
цательно, но качество нашего образования, 
безусловно, станет выше из-за нового стату
са ЮУрГУ. Те большие преобразования, кото
рые мы начинаем, напрямую улучшат подго
товку студентов. Должен сказать, что у нас 
много примеров высокого уровня образования 
выпускников университета. К примеру, в инже
нерном центре «Emerson», который открыт в 
Челябинске, работают 300 наших выпускни
ков. Ребята разрабатывают новую технику. В 
феврале в вузе побывал вице-президент меж
дународного концерна. Он озвучил следующие 

цифры: по нашему дивизиону, связанному с ав
томатизированной системой управления техно
логическими производствами: 20% новейшей 
техники разрабатывают в Челябинске выпуск
ники нашего университета. 

Еще пример. Большие средства универси
тет вкладывает в техническое оснащение фа
культета журналистики. У нас, к примеру, про-
грессивнейшее университетское телевидение 
ЮУрГУ-ТВ. Наши ребята проходят практику на 
Пятом канале Санкт-Петербурга, на РТР в Мо
скве. Предложение остаться в обеих столицах 
нашим студентам поступают постоянно. Эко
номисты ЮУрГУ в этом году стали в пятый раз 
подряд победителями международной олимпи
ады по экономике в Санкт-Петербурге. Они так
же победили в международных соревнованиях 
по программе SIFE в США, выиграв в том чис
ле у Нью-Йоркского университета. Это ли не 
критерий качественного образования? 

- Сколько бюджетных мест в этом 
году? 

А. Ш.: - На естественно-научном блоке фа
культетов (механико-математический, физи
ческий, химический) увеличение на 30%. Гу
манитарные специальности (юристы, лингви
сты, историки, журналисты) - сокращение на 
27%. Экономисты - сокращение на 26%. Тех
нический блок специальностей имеет преж
нее число мест. 

В магистратуре бюджетных мест стало на 
14% больше. Заочный факультет: выросло ко
личество бюджетных место на строительные 
специальности и на специальности, связанные 
с информационными технологиями. 

Кстати, по России в целом на гуманитар
ных специальностях бюджетных мест стало 
меньше ровно вполовину. Мы потеряли лишь 
четверть. Это прерогатива вуза в статусе на
ционального исследовательского университе
та - нас сократили в меньшей степени. 

Всего бюджетных мест в ЮУрГУ по очной 
форме в этом году будет 2047. По сравне
нию с прошлым годом сокращение - 5%. За
очная форма обучения +3 места. И магистра
тура + 246 мест. 

- Прокомментируйте, пожалуйста, 
факт сокращения целевого набора с 30 
до 20%. 

А. Г.: - Целевой набор в ЮУрГУ, в отличие 
от других вузов города и области, развит не 
очень сильно. Целевые места мы отдаем под 
губернаторский набор: одно место под каж
дое территориальное образование области. 
Так мы работаем почти десять лет, и этот год 
нового не принесет. 

Другое направление целевого набора - госу
дарственный оборонный заказ. В нем участву
ют соответствующие предприятия трех обо
ронных ведомств. В основном это предприя
тия Челябинской области. Там мы выделяем 
несколько большее число бюджетных мест в 
интересах заказчика. Всего в сумме целевой 
набор по вузу - до 10% мест. Потому нас это 



университет вышел на новую ступень 
перспективная интересная работа 
снижение планки не поставило в тупик. 
ЗАОЧНОЕ ОБУЧЕНИЕ БУДЕТ ВСЕГДА 

- Слышала, что заочного обучения в 
ЮУрГУ больше не будет. Это правда? 

А. Ш.: - Нет, это неправда. Заочное обу
чение есть, было и будет. В заочном обуче
нии сокращено количество бюджетных мест 
на экономическом и гуманитарном направле
ниях, но мы принимаем на контрактной осно
ве. Кроме того, увеличился набор на техни
ческие специальности в области информа
ционных технологий. На заочном отделении 
широко внедряются дистанционные техно
логии, чтобы студенты могли учиться более 
эффективно. 

- А на заочное поступают по резуль
татам ЕГЭ или можно сдавать тестиро
вание? 

А. Г.: - Все зависит от того, когда вы окон
чили школу. Если в 2009 - 10 гг., то нужны 
результаты Единого госэкзамена. Если шко
ла окончена раньше (или другое образова
ние получено раньше), то прием ведется по 
результатам тестирования, которое прово
дится в вузе. 

ИНОГОРОДНИМ ДАЕМ МЕСТА 
В ОБЩЕЖИТИЯХ И ПОМОГАЕМ СНЯТЬ 
КВАРТИРЫ 

- Больной вопрос для такого крупно
го вуза - места в общежитиях. Моя се
стренка из райцентра собирается в этом 
году к вам поступать. Как намерены ре
шать квартирный вопрос иногородних 
студентов? 

А. Ш.: - К сожалению, количество мест в 
наших общежитиях не увеличилось. Но у нас 
есть хорошая программа со студенческим 
профсоюзом, по которой для наших студен
тов снимают квартиры. Ребята живут по не
сколько человек. Кроме того, по нашей же 

программе строительной компанией «Строй-
ком» выделен целый дом для аренды квартир 
нашими студентами. 

Есть градостроительный план, согласно ко
торому в районе радиозавода выделяется пло
щадка под университетское общежитие. 

А. Г.: - Каждому нуждающемуся абитури
енту на период поступления общежитие га
рантируется. 

А как доказать, что я - нуждающаяся в 
общежитии иногородняя студентка? 

А. Г.: - Не нужно доказывать. Не жители го
рода Челябинска просто предоставляют па
спорт с пропиской. 

- Моя племянница оканчивает школу в 
Казахстане, городе Рудном. Она может 
поступать в ЮУрГУ? Ей нужно сдавать 
ЕГЭ, какие-то тесты? Вы принимаете сту
дентов республик СНГ? 

А. Ш.: - Принимаем. Абитуриенты из Казах
стана поступают к нам на общих основаниях, 
участвуют в конкурсе на бюджетные места. 
Но вашей родственнице нужно сдать Единый 
гос экзамен. 

- Вторым потоком? 
А. Г.: - Да. Права у граждан Казахстана в 

плане бесплатного обучения в нашем универ
ситете, равно как и в других вузах страны, точ
но такие же, как у российских граждан. К за
явлению при поступлении нужно приложить ат
тестат о среднем образовании. При поступле
нии на бюджетное место нужно сдавать ЕГЭ во 
втором потоке. Для того чтобы гражданам Ка
захстана это сделать было удобнее и меньше 
тратиться на расходы, 25 или 26 июня у нас 
работает выездная комиссия в г. Костанае на 
базе Центра одаренных детей. Мы будем гото
вы принять заявление от вашей племянницы. 
Она приедет только на сдачу экзамена. 

- А граждане Казахстана вправе пре
тендовать на место в общежитии? 

А. Г.: -Да, вправе. Наш студгородок обеспе
чивает временную регистрацию гражданам Ка
захстана на время проживания в общежитии, 
то есть тем абитуриентам, кому на время сда
чи экзаменов потребуется место. 

ПОБЕДИТЕЛЕЙ ОЛИМПИАД В ВУЗЕ 
ВИДЕТЬ РАДЫ 

- Моя внучка получила третье место 
на олимпиаде по 
русскому языку. 
Ей сказали, что 
это приравнива
ется при посту
плении к 100 бал
лам. Вы это учи
тываете? Единый 
госэкзамен она 
сдала на 75 бал
лов. 

А. Г.: - Мы учиты
ваем 100-балльный 
результат по олим
пиаде. Соответству
ющий приказ рек
тор подписал, он 
опубликован на на
шем сайте susu. 
ac.ru 

- На юридиче
ском факультете 
есть бюджетные 
места? Внучка хо
чет идти по специ
альности «юрист-
специалист». 

А. Г.: - Да, будут. 
По направлению 
подготовки «юри
спруденция». Это бакалавриат, 4 года обуче
ния с последующей возможностью бесплатно 
учиться в магистратуре. 

- Я заняла третье место в олимпиаде по 
журналистике в ЧелГУ. Зачтется ли этот 
результат при поступлении? 

А. Г.: - Да. Позиция нашего университета 
по отношению к ребятам, «засветившимся» 
на олимпиадах высокого российского уров
ня, одинаковая. Независимо от того, прохо
дили ли они на базе нашего вуза или друго
го. Льготой мы предоставляем поступление 
без экзаменов. Но в вашем случае третье ме
сто в олимпиаде приравняется к 100 баллам 
по профильному предмету. То есть литерату
ре. Ждем вас. 

ВОЕННЫЙ ФАКУЛЬТЕТ СТАНЕТ 
ВОЕННЫМ ИНСТИТУТОМ 

- Брат собирается поступать в ЮУрГУ. 
Слышали, что государство отменило все 
льготы по армии. Имеет ли смысл посту
пать на военный факультет? 

А. Ш.: - Безусловно, на военный факультет 
имеет смысл поступать. И мы сейчас из него 
планируем сделать военный институт. 

А. Г.: -Уточните: вас интересуют льготы при 
поступлении или призыв из числа студентов в 
Вооруженные силы? 

- Скорее, о льготах. 
А. Г.: -Льготы при поступлении фактически 

остались: внеконкурсное поступление для де
мобилизованных военнослужащих контракт
ной службы, отслуживших не менее трех лет. 
Право на внеконкурсное поступление имеют 
участники боевых действий и ветераны. 

- Студенты гуманитарных направле
ний имеют право учиться на военном фа
культете? К примеру, брат собирается на 
исторический? 

А. Г.: - Такие примеры в нашем вузе есть. 
Хотя предпочтение отдается студентам техни
ческих факультетов. Знаете, из автомобилиста 
сделать танкиста проще, чем из историка. 

- А если студент будет учиться на 
каком-то факультете и параллельно на 
военном, отсрочку от армии он полу
чит? 

А. Г.: - Безусловно. На весь период обуче
ния. Равно как и у всех других студентов очной 

формы, кто эту отсрочку еще не потратил. 
Во-вторых, обучение на военном факультете 

и отсрочка во время никак не связаны. 
В-третьих, по окончании военного факуль

тета, когда выпускник получил звание лейте
нанта и диплом гражданской специальности, 
от призыва на военную службу человек осво
бождается. 

А. Ш.: - Статус военного факультета ЮУрГУ 
таков, что мы гото
вим «золотой ка
дровый запас». На 
военную службу 
выпускник не при
зывается, если, 
конечно, он сам 
не изъявит такого 
желания. 

- П о я с н и т е 
ваши планы по 
созданию воен
ного института 
из военного фа
культета? 

А. Ш.: - Мы ста
вим задачу увели
чения количества 
специальностей. 
Сегодня наши сту
денты учатся на 
технических спе
циальностях. А ар
мии нужны и гума
нитарии. Вот мы и 
хотим претворить в 
жизнь такую идею, 
когда бы и студен
ты гуманитарных 
факультетов могли 

получать военное образование. 
Кроме того, мы хотим открыть учебный 

центр подготовки офицеров, которые будут 
призываться в армию, заключая контракт с 
Вооруженными силами сразу при поступлении. 
Появляется возможность выбора. 

- В университете можно выучить ки
тайский язык? 

А. Ш.: - Да, на факультете лингвистики от
крыта специальность - третий год мы обучаем 
китайскому языку. Сейчас, кстати, к нам при
была группа студентов из Китая для обучения 
русскому языку. 

- Я собираюсь поступать в ЮУрГУ, но 
летом мы планируем с родителями отдо
хнуть на Юге. Когда и как будет прохо
дить зачисление? 

А. Ш.: - Вы можете узнать о своем месте в 
рейтинге абитуриентов и по Интернету и через 
SMS-сообщение. Вы можете прислать ваши до
кументы тоже по электронной почте. 

Зачисление на первый курс будет прохо
дить в два потока - 5 и 10 августа. К момен
ту зачисления подлинник аттестата должен 
быть у нас. 

- А документы может принести кто-то 
из моих родственников? 

А. Г.: - Теоретически - да, но заявление по
давать нужно или самой, или по почте. 

- Скажите, Александр Леонидович, 
управлять таким большим вузом слож
но? 

А. Ш.: - Да, непросто. Судите сами: 55 ты
сяч студентов, б тысяч преподавателей и со
трудников. В армейском масштабе это армия, 
и, может быть, не одна. На гражданском язы
ке можно сравнить ЮУрГУ с городом. Причем 
разноплановым, где живут разные люди - от 
профессоров до вахтеров. 

- Я поступаю в ЮУрГУ. Всю жизнь зани
малась эстрадными танцами. Смогу ли я 
в вузе уделять время любимому делу? И 
платно ли это будет для меня? 

А. Ш.: - Сможете. И совершенно бесплат
но. Мы поддерживаем 40 художественных 
коллективов. В том числе, к примеру, студию 
пианистов, студию бальных танцев. Спартаки
ада университета проходит по 33 видам спор
та. Поступайте! 

http://ac.ru

